

término hasta entrados sus estudios universitarios y que además es un término introducido en el siglo XIX, sin que sepa muy bien quién lo introdujo: si católicos o protestantes (p. 89).

El libro puede servir a quien desea conocer más sobre ambas confesiones de fe (luteranos y católicos), dispuesto a deshacer-

se de prejuicios; pero también sirve como modelo de intercambio epistolar sobre temas doctrinales difíciles, como ejemplo de civilidad, y más aún, como probablemente querrían los autores, como ejemplo de la inteligencia que es empujada por la caridad.

Pedro A. BENÍTEZ

Roberto REPOLE, *Il sogno di una Chiesa evangelica. L'ecclesiologia di papa Francesco*, Città del Vaticano: Librería Editrice Vaticana («La teología di papa Francesco»), 2017, 133 pp., 12 x 16, ISBN 978-88-266-0034-5.

Este breve volumen pertenece a la colección auspiciada por la Librería Editrice Vaticana sobre la teología del papa Francisco. La colección consta de once volúmenes sobre las fuentes de su teología, su visión de Dios, la cristología, la antropología, la mariología, el ecumenismo, la teología moral, la ética social, la interpretación bíblica, y la teología espiritual. El volumen que presentamos se ocupa de la eclesiología, a cargo de R. Repole, Director de la sección de Turín de la Facultad de Teología del Norte de Italia, y actual presidente de la Asociación Teológica Italiana.

El autor identifica cuatro coordenadas de la comprensión de la Iglesia del Papa argentino: el primado del Evangelio, su comprensión de la Iglesia como el «santo pueblo fiel de Dios» e Iglesia extrovertida o en salida, a cuyo servicio se sitúa el estímulo reformador del papa Francisco. En torno a estos ejes aparecen los variados temas que ha tocado el papa Francisco en su magisterio habitual, como son el

subrayado de la idea de «Pueblo de Dios», donde existe la igualdad y la corresponsabilidad de todos como discípulos misioneros; la fraternidad cristiana; el protagonismo de los laicos en la vida y misión de la Iglesia, el *sensus fidei fidelium*, la piedad popular, etc.

Un aspecto importante del magisterio de Francisco es la centralidad de la misión como criterio decisivo para la necesaria conversión pastoral, la cual supone a su vez la promoción de la sinodalidad en el nivel local (parroquia, diócesis, etc.), en el plano regional de las conferencias episcopales, y en la dimensión universal de la Iglesia, especialmente con una nueva dinámica del sínodo de los obispos, y un nuevo modo de ejercicio del primado pontificio.

El volumen responde al estilo sintético de la colección, y es una buena exposición de las cuestiones que ocupan el ministerio del papa Francisco.

José R. VILLAR